

# TEOLOGÍA DE LA ORACIÓN POR LOS ENDEMONIADOS EN EL AVANCE DE LA MISIÓN

Manoel Rodrigues dos Santos<sup>1</sup>

## ABSTRACT

En este trabajo vamos a buscar una visión según las Sagradas Escrituras sobre teología de la oración por los endemoniados en el avance de la misión. Para que haga una mejor comprensión de este gran conflicto necesitase hacer una sub división de este tema. Dos secciones presentará las referencias bíblicas sobre de las acciones de los espíritus malos en la humanidad. La primera presentará el Antiguo Testamento y las acciones de los espíritus malos y la segunda El Nuevo Testamento y la oración por los endemoniados.

**Keywords:** Teologia. Oración. Mission.

---

<sup>1</sup> Doutorando em Teologia da Missão e Ministério pela Universidad Peruana Union (UpeU).

## INTRODUCCIÓN

En este capítulo, vamos a buscar una visión según las Sagradas Escrituras sobre esta temática. Pero, este tema nos es una exclusividad bíblica, este es un asunto bien popular conforme encontrase la definición de “endemoniado o posesión demoníaca” en la Wikipedia: “cuando un espíritu impuro o inmundo entra en su cuerpo y le hace hablar y comportarse, no como ella quisiera, sino como el tal espíritu quiere” (WIKIPEDIA, 2016).

Según Davis, otro concepto sobre esto terminología es:

Que tenía el espíritu o demonio estaba dominada por él, Mt 4,24. Las criaturas que poseen por lo que sufren físicamente, víctimas de la enfermedad y la locura. Había un niño, sordos y mudos síntomas mórbidos, de forma intermitente al por mayor similares a la epilepsia, Marcos 9,14-19; cf. Mt 17.15,18; Lucas 9,37-42. Procede la opinión de muchos, que la posesión era un simple caso de los judíos para explicar los trastornos físicos y enfermedades mentales. Estas teorías pierden su valor teniendo en cuenta los demonios hablar, Mark 1.23,24; 3:11; 5,7, lo que revela el conocimiento que excede las facultades humanas (DAVID, 2005, p. 325).

Para un mayor entendimiento sobre Satanás, diablos o “espíritus inmundos”, presentase una equilibrada posición teológica:

Los ángeles son seres creados, que pertenece a un orden superior al hombre (Hebreos 2: 7). Fueron creados antes que el hombre el Hijo de Dios (Col. 1:16). Ellos son mayores que el hombre en la fuerza y el poder (2 Pedro 2:11). Son seres gloriosos (Mt 28: 2, 3) y el Cielo es su vivienda (Mt 18:10). Entendemos que son parte de “toda la familia” de Dios”, tanto en el cielo y en la tierra” (Efesios 3:14, 15). Y el apóstol Pablo se refiere a los principados, poderes, gobernantes de este mundo y las fuerzas espirituales del mal (Ef 6:12; comparar con Col. 2:15). Algunos de los ángeles fueron llevados a la rebelión, y como resultado expulsado del cielo (2 Pedro 2: 4). Estos ángeles caídos son llamados demonios, diablos o “espíritus inmundos” (Mt 4: 1; 8:16, 28-32; Mc 5:13; 1 Corintios 10:20, 21) (KNIGHT, 2008, p. 421).

Por su vez la misión puede ser mejor definida como la misión de Dios, o *misio Dei*, que González define como:

Literalmente, la misión de Dios. El término se había utilizado tradicionalmente en la teología trinitaria como un modo de referirse a las relaciones internas de la – Trinidad – e modo que el padre envía al Hijo, y estos dos envían al Espíritu. Sobre la base de Juan 20:21, se le ha utilizado para referirse a la misión cristiana como extensión o reflejo de la misión de Jesús: “Como el Padre me envió, así yo os envío” (GONZALEZ,2010, p. 190).

Eso envío de su hijo es con objetivo de salvar su pueblo de los peligros de la maldad, que según Blazen el camino de Dios salvar su pueblo son varios, “pero la estructura básica es la misma: Dios visita su pueblo y liberta de los problemas o poderes que amenazan la existencia” (BLAZEN, 2011, p. 305).

Así también afirma Bosch: “Se hay uno misionero en el Antiguo Testamento, es el propio Dios quien traerá a las naciones a Jerusalén para adorar junto con su alianza, como una acción escatológica por excelencia” (BOSH, 1991, p. 19).

Moskala hace la relación de la misión de Dios con su criatura, exponiendo:

La misión de Dios culmina en el momento escatológico, sino que comienza en la creación. La teología de la misión tiene sus raíces en la teología de la creación. Dios creó a la humanidad, lo que significa que todos los seres humanos pertenecen a él y todo el pueblo son objetos de su amor y de la misión. Él está buscando la humanidad. La salvación no se puede separar de la creación. Sin el Dios de la creación y de su actividad en curso, no habría ninguna misión. Una persona puede experimentar la recreación y la esperanza en la nueva creación en el momento final, porque el Dios de la Biblia es el Creador y Dador de la vida. Él no quita las personas en el mundo, pero los guías para colaborar con el mundo, que es el objeto del amor de Dios, a la espera del restablecimiento de un nuevo mundo (MOSKALA 2011, p. 32, 33).

Para que haga una mejor comprensión de esto gran conflicto necesitase hacer una sub división de este tema. Dos secciones presentarán las referencias bíblicas sobre de las acciones de los espíritus malos en la humanidad. La primera presentará el Antiguo Testamento y las acciones de los espíritus malos y la segunda El Nuevo Testamento y la oración por los endemoniados.

## ANTIGUO TESTAMENTO Y LAS ACCIONES DE LOS ESPÍRITUS MALOS

La primera acción de una posesión encontrase en Génesis con la presentación de la serpiente “וְהַחֲשִׁי” (*vehannachash /wahannāḥāš*) o “וְהַנָּחַשׁ” (*hannachash /hannāḥāš*) en el jardín do Edén para Eva (Gn 3:1-24; cf. Ap 12:9). En esa citación se percibe que las características presentadas en la serpiente no son de uno reptil “*serpente*”, conforme la traducción literal de la palabra o la totalidad de sus citas en las Sagradas Escrituras que son 13 ocurrencias (OLIVEIRA, 2012, p. 846), y si del espíritu en ello.

Conforme White: “Para conseguir lo que quería sin ser advertido, Satanás escogió como medio a la serpiente, disfraz bien adecuado para su proyecto de engaño. La serpiente era en aquel entonces uno de los seres más inteligentes y bellos de la tierra” (WHITE, 2006, p. 553).

Muchas fueron las terribles consecuencias de este episodio en la historia humana cómo la desobediencia de Adán y Eva, la entrada del pecado en la humanidad, su degradación (degeneración de la especie) y la salida del huerto del Edén (Gn 3:7, 16-24; Rm 5:12).

La serpiente también recibió la maldición de la acción demoníaca (Gn 3:14) según Nichol: “la maldición del pecado se basa no solo en la serpiente, sino también en toda la cría de animales, a pesar de que tenía que tomar una maldición más grande en sus

congéneres” (BLAZEN, 2011, p. 305). Pero, la serpiente sufrió una mayor maldición como consecuencia directa de sus actos, ella “que anteriormente era el más inteligente y hermosa de criaturas, fue ahora privados de alas y condenados a partir de entonces, la fluencia en polvo” (NICHOL, 2011, p. 216).

En estos días, Satanás tiene repetido la misma obra de engaños en la humanidad, según declara White:

Esta es la labor que Satanás ha llevado adelante con gran éxito, desde los días de Adán hasta el presente. Tienta a los hombres a desconfiar del amor de Dios y a dudar de su sabiduría. Constantemente pugna por despertar en los seres humanos un espíritu de curiosidad irreverente, un inquieto e inquisitivo deseo de penetrar en los inescrutables secretos del poder y la sabiduría de Dios. En sus esfuerzos por escudriñar aquello que Dios tuvo a bien ocultarnos, muchos pasan por alto las verdades eternas que nos ha revelado y que son esenciales para nuestra salvación. Satanás induce a los hombres a la desobediencia llevándoles a creer que entran en un admirable campo de conocimiento. Pero todo esto es un engaño. Engreídos por sus ideas de progreso, pisotean los requerimientos de Dios, caminando por la ruta que los lleva a la degradación y a la muerte (WHITE, 2006, p. 54, 55).

Desde el principio el pecado y su originador ya demuestra sus verdaderos intentos en la humanidad y los resultados llevarán el hombre y su mujer a escondieron de la presencia del Señor (Gn 3:8), pero, Dios hizo una intervención inmediata y llamó al hombre en su presencia (v. 9).

También Dios profirió la certeza de victoria a través de la simiente de la mujer (v. 15). En este momento empieza la búsqueda de salvar la humanidad del pecado, es la *misio Dei*.

Con la entrada del pecado en el mundo Dios advirtió a su pueblo cuanto al peligro de evocar los espíritus malos, por algunas veces dice (Lv 20:21): “Y el hombre o la mujer que evoque espíritus de muertos o se entregue a la adivinación, ha de morir; serán apedreados; su sangre será sobre ellos”.

Las advertencias de Dios llamando su pueblo para ser una nación santa que no debía aprender a hacer las abominaciones de otras naciones (Dt 18:10-14):

No sea hallado en ti quien haga pasar a su hijo o a su hija por el fuego, ni quien practique adivinación, ni agorero, ni sortilego, ni hechicero, ni encantador, ni adivino, ni mago, ni quien consulte a los muertos. Porque es abominación para con Jehová cualquiera que hace estas cosas, y por estas abominaciones Jehová tu Dios echa estas estas naciones de delante de ti. Perfecto serás delante de Jehová tu Dios. Porque estas naciones que vas a heredar, a agoreros y a adivinos oyen; mas a ti no te ha permitido esto Jehová tu Dios.

Muchos años después Saúl sufrió con los espíritus malos (1Sm 16: 14-23), donde lo mismo solamente se apartaba cuando “David tomaba el arpa y tocaba con su mano” (v. 23).

Según Nichol, haciendo cita de Josefo, declara que “En cuanto a Saúl, algunos trastornos extraños y demoníaca que ha sobrevenido, que causa la sensación de ahogo,

como si fuera a estrangularlo” (JOSEFO apud NICHOL, 2012, p. 569). Él completa que la acción del espíritu tracia consecuencias físicas, la “posesión intermitente por un espíritu maligno de Saúl a sentir y actuar como una persona demente” (NICHOL, 2012, p. 569).

Pero, es importante volver al motivo de tal momento en la vida de Saúl, la Sagrada Escritura declara (1 Sm 16:14): “El Espíritu de Jehová se había apartado de Saúl”. Sobre este tema Archer afirma:

Saúl se había roto a sabiendas la ley de Dios. En primer lugar, profanaron el altar de Dios, para ejecutar un sacrificio sacerdotal contraria al orden divino (1 Sam 13.12,13), y, en segundo lugar, para salvar al rey Agag y una parte del ganado de los amalecitas, aunque no recibieron órdenes de ejecutar todos (1 Sam 15,20-23). Por otra parte, en 1 Samuel 18,8, leemos que Saúl estaba loco de celos a causa de la alabanza pública de que el joven David recibió a la vista de la hazaña de matar a Goliat y los filisteos. Debido a estos repetidos actos de rebelión contra la ley y la voluntad de Dios, se convirtió en susceptible de ser influenciada por Satanás, como Judas Iscariote, que fue influenciado por el diablo, para decidir que iba a entregar al Señor Jesús (cf. Jn 13.2) (ARCHER, 2001, p. 157).

La decisión de abandonar a Dios fue integralmente de Saúl en ejercicio de su libre arbitrio, sobre esto Nichol declara: “El Espíritu del Señor no se ha apartado de Saúl arbitrariamente. En su lugar, Saúl se rebeló contra la guía de Dios y, por su cuenta, se alejó de la influencia del Espíritu”.<sup>2</sup>

En el Antiguo Testamento se puede concluir que las acciones malignas acontecen y tienen consecuencias peligrosas solamente cuando el ser humano decide alejarse de Dios no haciendo su voluntad (Is 59:1-2), en este momento hay una terrible oportunidad para los designios satánicos.

Pero, los designios de Dios para el ser humano son inmutables y siguen siendo la búsqueda para reconciliación de humanidad con su Dios. Para esto su hijo sería enviado a este mundo como declara (Is 53: 5): “Mas él fue herido por nuestras transgresiones, molido por nuestros pecados; el castigo de nuestra paz fue sobre él, y por sus llagas fuimos nosotros curados”. El Mesías tomaría sobre sí los pecados de la humanidad y ofrecería paz.<sup>3</sup>

La *misio Dei* estaba declarada en la profecía (v. 6): “Todos nosotros nos descarriamos como ovejas, cada cual se apartó por su camino; y Jehová cargó sobre él la iniquidad de todos nosotros”. La confirmación de intervención divina presenta el cambio que acontece en la vida humana con la venida del Mesías (Is 9:2): “El pueblo que andaba en tinieblas ha visto una gran luz; a los que moraban en tierra de sombra de muerte les ha comenzado a brillar la luz”. Esta intervención cambiará individualmente los hombres y Él será reconocido cómo (v. 6): “Admirable, Consejero, Dios fuerte, Padre eterno, Príncipe de paz”.

<sup>2</sup> “Um espírito maligno o atormentava” (NICHOL, 2012, p. 569).

<sup>3</sup> “O castigo”, en NICHOL, Francis D. **Comentário Bíblico Adventista do Sétimo Dia [CBASD]**. vol. 4. Tatuí, SP: Casa Publicadora Brasileira, 2013. P. 308.

Así es presentado proféticamente el ministerio de Mesías Jesucristo en Antiguo Testamento. Ahora es necesario investigar el avance de la misión de Dios por medio de este ministerio terrestre presentado en los cuatro evangelios del Nuevo Testamento y la importancia de la oración por los endemoniados.

## NUEVO TESTAMENTO Y LA ORACIÓN POR LOS ENDEMONIADOS

Desde el su nacimiento el Mesías es su misión ser el Σωτήρ (*sōtēr*) “salvador” del mundo (Lc 2:11; Jn 4:42; Ef 5:23; 1Tm 4:10), glorificar a Dios y transmitir paz en la tierra (v. 14). En lo principio de su ministerio Jesucristo presentó el gran conflicto siendo “llevado por el Espíritu al desierto, para ser tentado por el diablo” (S. Mt 4:1-11; cf. Mc 1:12-13; Lc 4:1-13).

Sobre esta lucha entre bien y mal, Jesucristo salió vencedor, y Gruden dice:

Vemos que Satanás no pudo tentar a Jesús con éxito, y fracasó, después de cuarenta días, cuando trató de persuadirlo para que pecara: «Así que el diablo, habiendo agotado todo recurso de tentación, lo dejó hasta otra oportunidad» (Lc 4:13). También no vemos en los Evangelios Sinópticos (Mateo, Marcos y Lucas) ninguna evidencia de algo malo de parte de Jesús. A los judíos que se le oponían, Jesús les preguntó: «¿Quién de ustedes me puede probar que soy culpable de pecado?» (Jn 8:46), y no recibió respuesta (GRUNDEM, 2005, p. 232).

Jesucristo en la tentación en el desierto presenta un factor determinante sobre el dominio y autoridad en este mundo, White afirma:

Grandes eran para el mundo los resultados que estaban en juego en el conflicto entre el Príncipe de la Luz y el caudillo del reino de las tinieblas. Después de inducir al hombre a pecar, Satanás reclamó la tierra como suya, y se llamó príncipe de este mundo. Habiendo hecho conformar a su propia naturaleza al padre y a la madre de nuestra especie, pensó establecer aquí su imperio. Declaró que el hombre le había elegido como soberano suyo. Mediante su dominio de los hombres, dominaba el mundo. Cristo había venido para desmentir la pretensión de Satanás. Como Hijo del hombre, Cristo iba a permanecer leal a Dios. Así se demostraría que Satanás no había obtenido completo dominio de la especie humana, y que su pretensión al reino del mundo era falsa. Todos los que desearan liberación de su poder, podrían ser librados. El dominio que Adán había perdido por causa del pecado, sería recuperado (WHITE, 2004, p. 114-115).

Después, la predicación del evangelio ocurrió en la región de Galilea (Mt 4: 18, 23, 25; Mc 1:16; Lc 5:1; 6:17), donde “se difundió su fama por toda Siria; y le trajeron todos los que se encontraban mal por diversas enfermedades, los que sufrían graves padecimientos, los endemoniados, los lunáticos y paralíticos; y los sanó” (Mt. 4:24).

En el evangelio de Mateo registra los δαιμονιζομένους (*daimonizomenous*) “endemoniados” (cf. 8:16) que también es declarado por Marcos (Mc 1:32), que Nichol es

“una palabra que indica un espíritu superior para los hombres y que, en el NT, siempre se aplica a un espíritu maligno, demonio o diablo”.<sup>4</sup> Pero, Lucas hace lo registro utilizando un sinónimo que es ἐνοχλούμενοι ἀπὸ πνευμάτων ἀκαθάρτων (*enochloumenoi apo pneumatōn akathartōn etherapeuonto*) “atormentados por espíritus inmundos” (Lc 6:18).<sup>5</sup>

Estos no son los únicos registros de los evangelios en los tiempos de Jesucristo, Jeremias afirma que “En tiempos de Jesús reinaba un temor extraordinariamente intenso a los demonios, como sigue reinando hoy día en la Palestina islámica” (JEREMIAS, 1974, p. 116). Pero, Jeremias demuestra creer que la “posesión demoniaca” es distintas formas de “enfermedades mentales”, así como mencionado al principio de esta investigación, él cita: “Enfermedades de toda índole se hacían derivar de los demonios, principalmente las distintas formas de enfermedades mentales, cuyas manifestaciones externas delataban ya el hecho de que la víctima no era ya dueña de sí mismo” (JEREMIAS, 1974, p. 116).

Pero, la no aceptación de los endemoniados en las Sagradas Escrituras también es un propósito maligno donde “se regocijan, y el incrédulo y el ateo se unen para cubrir de oprobio al cristianismo. Sostienen que esos males son resultados lógicos de creer en la Biblia y en su Autor, cuando son la consecuencia de aceptar errores populares” (WHITE, 2008, p. 390).

Hay otras seis ocurrencias directas de casos de posesión demoniaca tratados de formas más directas por Jesucristo en su ministerio, aunque muchas otras son mencionadas conforme ya presentado:<sup>6</sup>

- (1) El hombre en la sinagoga de Cafarnaúm (Mc 1: 21-28);
- (2) un hombre no identificado que era mudo y también poseía (Mt 9: 32-34);
- (3) Los dos gadarenos demonizado (Marcos 5: 1-20);
- (4) la hija de la cananea (Mt 15: 21-28);
- (5) el hijo de un hombre no identificado (Marcos 9: 14-29); y
- (6) María (Marcos 16: 9).

En todos estos casos Jesús ministró con autoridad para que todos sus oyentes lograsen mirar los propósitos divinos para humanidad. Jesús en Cafarnaúm tenía intención bien definida en enseñar la palabra de Dios (Mc 1:21-22), pero, cuando fue cuestionado por un “hombre de espíritu inmundo” (ἄνθρωπος ἐν πνεύματι ἀκαθάρτῳ / *anthrōpos en pneumatī akathartō*) Jesús culminó (v.25) y demostró que “el poder de Cristo, sin embargo, es mucho más grande. Al echar al demonio fuera del hombre, Jesús muestra que su poder es un poder salvador, que no causa ningún daño a la persona”.

Según Chafer:

<sup>4</sup> “Espíritu imundo”, en NICHOL, Francis D. **Comentário Bíblico Adventista do Sétimo Dia** [CBASD]. vol. 4. Tatuí, SP: Casa Publicadora Brasileira, 2013. P. 617.

<sup>5</sup> “Espíritu imundo”, en NICHOL, Francis D. **Comentário Bíblico Adventista do Sétimo Dia** [CBASD]. vol. 4. Tatuí, SP: Casa Publicadora Brasileira, 2013. P. 617.

<sup>6</sup> “Espíritu imundo”, en NICHOL, Francis D. **Comentário Bíblico Adventista do Sétimo Dia** [CBASD]. vol. 4. Tatuí, SP: Casa Publicadora Brasileira, 2013. P. 617.

La historia del hombre, aunque registra su rebelión contra Dios (Sal. 2:1-2), revela que Cristo está esperando el día en que su completa soberanía queda expresada sobre la totalidad del mundo (Sal. 110:1). El día llegará en que Cristo será el Señor de todas las cosas; será juzgado el pecado y la soberanía de Jesucristo revelada (Ap. 19:15-16) (CHAFER, 2014).

Los casos de endemoniados mencionados en las Sagradas Escrituras presentan la vida de personas que tomaran la decisión de alejarse totalmente de Dios (S. Jn 6:70; 13:27; Rm 6: 12-13; Ef 4:30-32), la acción de Jesucristo en su vida es prueba del poder de Dios para restaurar toda la humanidad.

En la cruz de Cristo encuentra la solución para todo pecador. “El sustituto es proporcionada por el mismo Dios. Es decir, Jesucristo, no solo cancela la ira; lo absorbe y nos lleva a Él mismo. La ira de Dios es justo, y se *aplica*, no se *suspendió*” (FERREIRA, 2006, p. 190).

## CONCLUSIÓN

Con la desobediencia de Adán el pecado entró en el mundo “y por medio del pecado la muerte, así también la muerte alcanzó a todos los hombres, por cuanto todos pecaron” (Rm 5:12 cf. 3: 10-20; Rm 7: 13-25).

Debido esto la humildad enfrenta una constante lucha contra el pecado, pero, las Sagradas Escrituras amonestan que “el que practica el pecado es del diablo; porque el diablo peca desde el principio” (1 Jn 3:8) y aquellos que eligen servir al enemigo de Dios Jesús declara: “Vosotros sois de vuestro padre el diablo, y queréis hacer los deseos de vuestro padre. Él ha sido homicida desde el principio, y no se mantuvo en la verdad, pues, pues no hay verdad en él” (S. Jn 8:44). Siendo que una terrible condición del ser humano alejado de Dios es cuando se torna “endemoniado” o es “poseso por espíritu inmundo”.

Pero, son también es la Biblia que enseña la intención de Dios en ayudar toda la humanidad en esta guerra espiritual (Jn 16:8”; Hb 12:4; 1 Jn 3:9). La misión Dei es llevar la humanidad hasta Jesucristo que declaró: “Yo soy el camino, y la verdad, y la vida; nadie viene al Padre, sino por medio de mí (S. Jn 14:6). Para esto cada persona que acepta los planos divinos en su vida se torna un instrumento de Dios (S. Mt 18:19-20; S. Mc 16: 15-18) donde está implícito el poder de Dios para “expulsar demonios” (v.17).

El avance del evangelio puede ser también comprendido como la retirada de personas del dominio maligno conquistando cada una para el reino de Dios.

## REFERENCIAS

ARCHER, Gleason Leonard. **Enciclopedia de temas bíblicos**: respostas às principais dúvidas, dificuldades e “contradições” da Bíblia. São Paulo: Editora Vida, 2001.

- BLAZEN, Ivan T. "Salvação". En DEDEREN, Rauol, **Tratado de Teologia**: Adventista do Sétimo Dia, vol. 9, (Tatuí, SP: Casa Publicadora Brasileira, 2011).
- BOSH, David J. **Transforming Mision**: Paradigm Shifts in Theology of Mision. Maryknoll, NY: Orbin Books, 1991.
- DAVIS, John D, **Novo Dicionário da Bíblia**. São Paulo: Hagos, 2005.  
Disponível en: [http://radioteca.net/media/uploads/manuales/2014\\_08/12235067-Teologia-Sistemática-Por-Lewis-Sperry-Chafer.pdf](http://radioteca.net/media/uploads/manuales/2014_08/12235067-Teologia-Sistemática-Por-Lewis-Sperry-Chafer.pdf). Acceso en: 19/4 as 8h45.
- FERREIRA, José Silvio. **Cristo Nossa Salvação**. Niterói, RJ: Editora Ados, 2006.  
González, Justo L. **Diccionario Manual Teológico**. Barcelona: Editorial Clie, 2010.
- GRUNDEM, Wayne. **Doctrina bíblica**: enseñanzas esenciales de la fe cristiana. Miame, FL: Editorial Vida, 2005.
- JEREMIAS, Joachim, **Teología del Nuevo Testamento**. Salamanca: Ediciones Sígueme, 1974.
- KNIGHT, George R. **Questões sobre doutrina**: o clássico mais polêmico da história do adventismo. Tatuí, SP: Casa Publicadora Brasileira, 2008.
- MOSKALA, Jiri, A missão e a obra de Deus entre os gentios no Antigo Testamento. En: SOUZA, Elias Brasil de. **Teologia e metodologia da missão**. Cachoeira, BA: CePLIB, 2011.
- NICHOL, Francis D. **Comentário Bíblico Adventista do Sétimo Dia** [CBASD]. vol. 4. Tatuí, SP: Casa Publicadora Brasileira, 2013.
- OLIVEIRA, Oséias Gomes. **Concordância bíblica exaustiva Joshua**. V. 3. Rio de Janeiro: Central Gospel, 2012.
- WHITE, Ellen G. **História da Redenção**. Tatuí, SP: Casa Publicadora Brasileira, 2008.
- WHITE, Ellen G. **O Desejado De Todas As Nações**. Tatuí, SP: Casa Publicadora Brasileira, 2004.
- WHITE, Ellen G. **Patriarcas e Profetas**. Tatuí, SP: Casa Publicadora Brasileira, 2006.
- WIKIPEDIA. "Endemoniado o posesión demoníaca". Disponível en: [https://es.wikipedia.org/wiki/Posesi%C3%B3n\\_demon%C3%ADaca](https://es.wikipedia.org/wiki/Posesi%C3%B3n_demon%C3%ADaca). Acceso en: 28/3 as 8h00.